

PRESENTACIÓN Y LAUDATIO DEL ILMO. SR. D. JOSÉ LUIS GUIRAO PIÑEYRO

ILMO. SR. D. ALBERTO GONZÁLEZ RAMÓN*

Excelentísimo Sr. Presidente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias
de Andalucía Oriental.

Ilustrísimos Académicos

Distinguidas Autoridades

Querida Familia, Compañeros y Amigos

Su Majestad el Rey Felipe V, siguiendo el ejemplo de su abuelo Luis XIV, que consideraba la cultura y el arte como un medio para demostrar la grandeza real, fomentó el desarrollo artístico y cultural y fundó la Real Academia Española en el Año 1713 y poco después la Real Academia de la Historia en 1735, que fueron las semillas que hicieron surgir importantes instituciones hasta llegar a la creación, a mediados del siglo pasado, de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental, que ahora con orgullo representamos.

La finalidad principal de esta institución, según se indica en el Título Primero de nuestros Estatutos es “Fomentar el estudio e investigación de las ciencias veterinarias, y estimular la difusión pública de toda clase de conocimientos y actividades científicas e históricas de dichas ciencias” y por eso, tenemos el deber de difundir los grandes beneficios del ejercicio de la profesión veterinaria para toda la sociedad.

* Académico de Número de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental.

Por fortuna para mí, quedó excluida la obligación de contestar a los discursos de ingreso de nuevos académicos, y ahora podemos hacer una laudatoria o presentación. Gracias a ello y con gran satisfacción, me atreveré a realizar la tarea encomendada por mis compañeros de la Junta Rectora, y con toda humildad, puesto que mis méritos, por mucho que lo intente, no podrán emular nunca a los que, conseguidos con una vida ejemplar, atesora nuestro compañero veterinario José Luís Guirao Piñeyro.

La historia de su vida, es una increíble historia de generosidad y de trabajo infatigable, que ha desarrollado apasionadamente con el corazón puesto al servicio de los más necesitados y por ello, hay que destacar el apoyo de su gran familia, y de su esposa "Vula" y su hija África, a los que hay que agradecer su ayuda y comprensión. Sin duda hoy es un gran día para esta institución, porque su ingreso, humilde y a la par estelar, alumbrará el sólido prestigio de esta Real Academia.

Yo conocí a José Luis en su infancia en Vélez-Rubio, mi pueblo, porque allí veraneaba junto a su familia numerosa. Eran los años 60, y en esa época frecuentaban la casa de mis abuelos, "El Ovalo", todos los veranos, decenas de niños, frutos de la generación del "Baby Boom" que llenaban de alegría, de felicidad y de juegos las tardes de julio y agosto. Sin duda una de las familias de mayor prestigio que ha pasado por los Vélez, es la que desciende de su abuelo D. Miguel Guirao Gea, médico, arqueólogo, Catedrático de Embriología y Anatomía, Decano de esta Facultad de Medicina y Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía, cuyo busto preside la entrada de esta SALA de la Facultad de Medicina en Granada y, que por méritos incuestionables, tiene una Avenida a su nombre con su busto en la entrada, justo enfrente del Ovalo. También en los Vélez, el museo Comarcal Miguel Guirao ostenta con orgullo su nombre.

El honorable abuelo tuvo 5 hijos, uno de ellos, Miguel Guirao Pérez, fue el padre de nuestro nuevo académico, además de su nombre y primer apellido, también heredó su talento, consiguiendo muy joven la Cátedra de Anatomía Humana en Granada, dedicó toda su vida a explicar a sus alumnos el cuerpo humano, gran humanista, preocupado por mejorar la vida de los que más lo necesitaban, alcanzó un curriculum tan extenso que no podemos detallar en este acto, pero es importante resaltar que, como presidente de la Diputación de Granada (1974), enfocó sus esfuerzos a la acción social y hospitalaria. Un antiguo proverbio serbio reza: "*Sé humilde pues estás hecho de tierra. Sé noble pues estás hecho de estrellas*". Además fue un apasionado del Universo "*Origen y destino del ser humano*", donde de la mano del Creador, descansa ya en paz junto a su padre. Queridos amigos no vale emocionarse ahora, no es el momento, porque toca sentirnos orgullosos de su inmenso legado. Con su maravillosa esposa,

Mariely Piñeyro Morales, tuvo 7 hijos: Miguel, Mariely, Isabel, Fernando, Ramón, Candela y José Luis. Pronunciar estos nombres nos traslada a una infancia feliz en los Vélez, una época irrepetible de luz, color y de alegría; de incubación de grandes valores como la generosidad, la amistad y el compañerismo que, por desgracia para todos, son cada vez más difíciles de encontrar en la era tecnológica.

Dice el refranero español que “De casta le viene al galgo” y muchos de sus hijos, educados en esos inmensos valores, tuvieron el acierto y la valentía de fundar diversas ONGs como “A toda vela” y “La Casa del Agua de Coco” que desarrolla proyectos en Madagascar y en otras partes del mundo.

José Luis era el pequeño de la familia, “el chico”, que como veremos se ha transformado, por su grandeza, en “Corazón de León

El currículum vitae de José Luis, a pesar de su juventud es impresionante, seguro que ya se encuentra entre los mejores de toda la historia de la veterinaria española, y como veremos, merecedor de ser propuesto a los Premios Princesa de Asturias. Porque sin duda, es una de esas personas que están hechas de una pasta especial.

Por razones de tiempo, debemos ser breves y dejando muchas cosas sacrificadas en el tintero, intentaremos resumirlo:

Fecha Nacimiento: 1964 en Granada

Licenciado en Veterinaria por la Universidad de Zaragoza

Domina el inglés, francés, portugués, malgache y khemr

En 1991 empezó como Veterinario privado de animales de producción en la Provincia de Burgos, durante 2 años

Desde 1993 a 1995 Trabajó en Battambang (CAMBOYA) con un Proyecto de la ONG francesa “Action Nord Sud”, siendo además responsable de un programa de desarrollo comunitario en la ciudad, con la ONG americana “Word Visión International”.

Al ver la situación tan dramática de una población que padeció un genocidio, fundó hace 25 años, el 10 de diciembre de 1994, la ONG Camboyana “Ptea Teuk Dong” LA CASA DEL AGUA DE COCO, por la reinserción social y el reasentamiento de familias que viven en las calles de esa ciudad. Lograron escolarizar cerca de mil niños, sacaron de la calle a más de un centenar de familias, y los enseñó a gestionar sus propios recursos, consiguiendo mejorar su calidad de vida.

Por tanto, es FUNDADOR Y PRESIDENTE de la ONG que hoy se denomina FUNDACIÓN AGUA DE COCO

En 1996 en Mayotte (ISLAS COMORAS) fue durante 6 meses responsable de un Programa de desarrollo agrícola con familias desfavorecidas en entornos rurales.

Y los otros 6 meses de ese mismo año estuvo en Ruanda, donde hacía muy poco que se había producido uno de los mayores genocidios de la historia, trabajó como veterinario / coordinador de un proyecto de vacunación y de patología de bovinos en la región nordeste. Y voluntario en una ONG local para el seguimiento psicológico de niños víctimas del genocidio. Aunque su deseo hubiera sido quedarse en Ruanda, las circunstancias le obligaron a salir de allí, al estar en peligro su propia vida y en enero de 1997 se instaló en Madagascar.

Paralelamente a su trabajo en Madagascar, puso en marcha en **Brasil** un proyecto social sanitario en favor de las familias necesitadas de la Favela de Alagados-Salvador de Bahía

Desde 1997 al año 2003 ha realizado innumerables proyectos de reinserción social de familias que viven en la calle, y proyectos culturales en las ciudades de Fianarantsoa, Tulear y Mahajanga.

Entre otros, citaremos los siguientes:

- Programa de formación integral (artesanía, micro créditos, salud, agricultura, cocina, derechos de la infancia, educación para la vida familiar, gestión del agua, gestión de la vida en comunidad, respeto al medio ambiente, Mantenimiento de hogares).
- Proyecto de reinserción social de adolescentes dedicadas a la prostitución: (75 adolescentes).
- Proyecto de reinserción profesional y de apoyo jurídico a las mujeres en prisión: (60 mujeres).
- Rehabilitación y puesta en funcionamiento de 3 salas de cine (Fianarantsoa, Tulear y Mahajanga).
- Construcción y puesta en funcionamiento de dos consultas médicas.
- Programa de sensibilización con el SIDA en Centros Penitenciarios.
- Proyecto de Bibliotecas móviles (en 15 Escuelas públicas, más de 5000 alumnos).
- Programa de Becas Escolares (1820 niños escolarizados).
- Proyecto de Colonias Vacacionales en la Playa.
- Realización de Olimpiadas deportivas por los alumnos de la ciudad de Fianarantsoa.

Y hasta la actualidad, han desarrollado un increíble programa de “Educación de Base” que ha beneficiado a 30.000 personas en el Sur de Madagascar.

La importancia de su trabajo se ha hecho eco en Internet y en otros medios de comunicación. Televisión Española le dedicó un programa de “españoles por el mundo”.

Finalmente citaremos el fragmento de una entrevista que le publicó la prensa nacional en febrero de 1999:

Pregunta: Usted está solo en Madagascar con la Casa del Agua de Coco, ¿que sensación provoca esto?

*Respuesta: Es una sensación fuerte, pero lo llevo bien. **Hay situaciones en las que pasas mucho miedo.** Pero para mí, ver como se consiguen resultados, es cumplir mis sueños. Mucha gente me pregunta cómo lo hago. Yo se cómo, pero no lo puedo explicar. No hay reglas ni estructuras, sólo se que hago lo que hago. No puedo explicar cómo.*

Pregunta: ¿Cómo es la relación con las autoridades de cada país?.

Respuesta: Es lo más complicado de todo porque la Administración no Ayuda.

Queridos amigos, el enorme esfuerzo de José Luis por hacer un mundo mejor, contrasta con la degeneración política de todas las épocas que, por acción u omisión, consigue hacer “Imposible lo Posible”, con actuaciones deleznable, egoistas e incomprensibles que, me atrevería a decir, son la causa directa de muchos de los desastres que asolan a la humanidad.

Ahora, el protocolo me obliga a poner punto y final a esta Laudatoria y lo haré gustosamente, con una frase del Santo Patrón de los Veterinarios San Francisco de Asís, gran ejemplo de Sabiduría y Humildad: “Comienza haciendo lo que es necesario, después lo que es posible y de repente, estarás haciendo lo que es Imposible”. Frase que han emulado y llevado a la práctica posteriormente, no solo nuestro nuevo Académico y numerosos científicos Ilustres, sino también millones de personas anónimas que, sin recibir nada a cambio, se desviven a diario, por ayudar a los que sufren.

Agradeciendo a José Luis aceptar nuestra propuesta, le damos la bienvenida con un fuerte aplauso.

Almería 28 noviembre de 2019

Alberto González Ramón